

# Movimientos Revolucionarios



La convivencia entre las personas es una situación difícil, lo es dentro del ámbito familiar, con mayor razón dentro de un país. Se supone que deberíamos de vivir en acuerdo y armonía. Lamentablemente, no siempre ocurre de esta forma y a lo largo de la historia, ocurren cambios bruscos de tipo político y social que no han sido consensuados entre todos los habitantes del país. Las guerras civiles, golpes de estado, revueltas, motines, etc. son movimientos que surgen del descontento con una situación y pretenden lograr un cambio.

No todas las personas pueden estar conformes con las mismas situaciones, el deseo de cambio surge al tratar de conseguir un beneficio común o en algunos casos, el beneficio de alguien en particular. La realidad, es que, en este tipo de movimientos, siempre hay víctimas y se cometen atropellos en los bandos involucrados. Entre los movimientos que persiguen cambios o revolución, se encuentran:

## **Gobierno De facto:**

Ocurre cuando un grupo de personas no está de acuerdo con una forma de gobierno, se levantan en armas y logran tomar el poder. A este nuevo gobierno, que no está reconocido en forma oficial por las normas jurídicas nacionales e internacionales, se le llama gobierno de facto, de hecho, o non de iure.

Este gobierno logra ejercer como tal, pero no está legalmente reconocido. Ocurre como consecuencia de un golpe de estado o de una guerra civil.



## **Golpe de Estado:**

Es una forma de apropiarse del poder político de una nación o pueblo, se lleva a cabo a través de la violencia o en forma pacífica, pero siempre de una forma repentina y sin que haya votaciones o elecciones populares.

Los grupos que los llevan a cabo, son grupos que tienen poder, regularmente militares. Son transgresores de la legalidad institucional establecida en un Estado. El proceso de cambio político debe hacerse a través de los medios legalmente establecidos para hacerlos, no por medio de la violencia y la coacción.

En la historia de Guatemala del siglo XX, hubo varios golpes de estado, siempre con intervención militar. Cuando escuchábamos sonar las notas de la marimba en cadena de radio nacional, ya sabíamos que habían dado otro golpe de estado. En realidad, en toda América latina, hubo muchos golpes de estado, en la búsqueda de transformación social, económica y política.

## **Guerra Civil:**

Son conflictos armados que se desarrollan dentro de un país, en donde las ciudades, pueblos o comunidades se enfrentan entre sí. En las guerras civiles hay dos bandos que tienen diferencias políticas o religiosas contrarias y se enfrentan por hacer prevalecer sus puntos de vista. La guerra civil se caracteriza porque se desarrolla dentro de un mismo país.



Muchas veces, dentro de los conflictos internos de un país, intervienen otros países, que le brindan apoyo a uno u otro bando. El apoyo puede ser de tipo logístico, armas y dinero, entrenamiento a los combatientes e incluso grupos de civiles que prestan su ayuda, tal y como ocurrió durante la guerra civil española, en donde participaron voluntarios

civiles de Estados Unidos y otros países.

El conflicto armado en Guatemala, fue una guerra civil. En muchos países ocurren guerras civiles debido a conflictos entre las diferentes etnias o entre grupos religiosos.

## **Guerras de liberación nacional:**

Ocurren dentro de una nación que se considera sometida por otra y busca su independencia política. Son movimientos de tipo nacionalista bajo regímenes coloniales o neocoloniales, racistas o militarmente ocupados. La idea es lograr una soberanía política sobre determinado territorio.

## **Motines:**

Son rebeliones o revueltas que se caracterizan por ser muy limitadas o localizadas. No es todo el país el que se involucra, ocurren dentro de una sola ciudad o una zona militar o incluso dentro de una cárcel. La idea es tratar de hacer un cambio en el orden establecido. También suele caracterizarse por su surgimiento espontáneo y su desarrollo desorganizado o desordenado, usualmente no existe un grupo élite o líder que lo organice.

## **Pronunciamientos militares y civiles de fuerza:**

También conocidos como levantamientos, alzamientos o revueltas. Son rebeliones espontáneas de tipo militar o social, que, en forma agresiva, se oponen a alguna figura de poder, ya sea de orden político, étnico, religioso o social.

Son formas de lucha de índole social, que manifiestan inconformidad social, política o económica. La forma de manifestarse es violenta, se hace en grandes grupos que se reúnen en contra de algo que consideran injusto, de alguna ofensa o como un reclamo. Aunque el término se usa mayormente para movimientos espontáneos, también se usa para designar acciones más organizadas, más prolongadas en el tiempo o con proyección en el futuro, y con objetivos más generales o un propósito más claro de transformación social u otro tipo de cambio (político, económico, de orden institucional, de la identidad nacional o religiosa, etc.).

Como te habrás dado cuenta, hay varios términos que se usan como sinónimos: alboroto, insurrección, sublevación, subversión, alzamiento o levantamiento. Existen otros, que también se refieren a manifestaciones de inconformidad, pero que son motín, sedición y rebelión; o muy distintas, como revolución (si tiene mayor importancia o éxito), o disturbios (si los tiene menores).

Normalmente, este tipo de movimientos, son mal vistos y se usan como sinónimo de disturbio asociado al desorden y a la delincuencia. Las luchas sociales no deben considerarse como hechos criminales, históricamente, los grandes cambios han ocurrido como consecuencia de estos movimientos



No en todos los casos, este tipo de acontecimientos son negativos, durante la revolución de octubre de 1944, aquí en Guatemala, se alcanzaron importantes reformas, gracias precisamente a este tipo de acciones por parte de personas que velaban por el bien popular y común.

## **Revolución Política/social:**

Revolución política es aquella que se presenta cuando nuevas circunstancias económicas y sociales han comenzado a transformar la sociedad, pero las leyes e instituciones políticas tienden a frenar los cambios que las nuevas generaciones y tendencias requieren.

En cambio, una revolución social es una transformación radical del conjunto de las relaciones e interacciones sociales cotidianas de un grupo humano dentro de un espacio territorial liberado, sea una ciudad, país, etc. Por ejemplo, cuando dentro de un pueblo tenían la costumbre de utilizar el caballo como medio de transporte y luego, con el transcurrir de los años, se comienzan a usar los carros. Socialmente hablando las personas tienen que cambiar su forma de comportarse en las calles. No es lo mismo transportarse en caballo que en carro.

## **Reuelta social (Rebelión):**

Reuelta es un término con varios usos. Pero para este estudio, se trata de una alteración, una sedición o un alboroto a nivel social. Es un movimiento que se opone a alguna figura de poder o a una cierta medida del gobierno y que suele tener un carácter violento. No es necesariamente un golpe de estado, ya que lo único que desean son cambios a las leyes, normas o políticas del gobierno en curso. No desean derrocar directamente al gobierno o al gobernante.

**Autor: William Barrios**

**Editor: Edufuturo**

**Palabras: 1295**

**Fuente: [https://es.wikipedia.org/wiki/Movimientos\\_revolucionarios](https://es.wikipedia.org/wiki/Movimientos_revolucionarios)**

